
同事老冯每天中午一下班，
就会骑上电动车，匆匆忙忙地往
家赶。我曾好奇地问他，爱人在
上班，孩子在上学，中午着急忙
慌回家干什么啊？老冯说，孩子
不在家，他和爱人每天都早出晚
归的，跟老母亲说话的时间不
多。怕老母亲孤独，就利用中午
时间一边给她做饭，一边给她讲
讲新近发生的有趣的事情，老母
亲听着高兴，饭吃得也香。

老冯的做法不禁让我陷入深
思。我自参加工作以来，回家的次
数少。每次回家，屁股还没坐热，
不是被同学拉走，就是到亲戚家串
门。我一直认为，所谓的孝顺，就
是父母衣食无忧就好。至于跟父母
聊天，我觉得我讲的他们不爱听，
他们讲的我也没兴趣。

前不久我回老家，发现年迈
的父亲总是一个人一声不吭地坐
在院子里。我以为他身体出了问
题，就谢绝了同学的聚会邀请，
坐在父亲身边和他说话。一开
始，父亲向我挥挥手，示意我去
做自己的事情。但一想到老冯，

我还是决定陪父亲聊聊天。
我问父亲哪里不舒服，要不要

我陪他去医院检查。父亲看了我好
久才说：“身体没毛病，就是人老
了，不爱动。”我说：“不爱动哪能
行啊，生命在于运动，没事可以到
村子里走一走，这样对身体才有好
处。”父亲笑着说：“我知道。”随
后，父亲问了我的工作、家庭及孩
子的情况，我都如实跟他讲，父亲
听了很高兴。午饭后，母亲悄悄地
告诉我，“你跟你爸聊了那么多，
他 可 高 兴 了 ， 饭 比 往 常 吃 得 都
多。”这时我才明白，父亲需要的
不是我给他买多少东西，而是情感
上的交流与沟通。后来回到家，我
也经常抽时间给父亲打电话。在电
话里，我向父亲打听家乡的事，他
则会关心我的日常生活。

有一种孝顺叫聊天。看似简单
的一句话却蕴含着浓浓的亲情和孝
心。作为子女，对父母的孝心，不
能仅限于关心父母的物质需求，更
要关注他们的精神生活。只有多关
心他们的内心感受，才能让他们感
受到亲情的温暖和幸福。

有一种孝顺叫聊天
王军
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温馨家话

记得我小时候，家里没有什
么取暖设备，冬天早晨起床就成
了异常艰难的事。但睡意蒙眬
中，我总能听到外屋有轻微的声
响，那是母亲早早起床做早饭
了。于是，一支冬日晨曲便奏响
了：水瓢倒水的声音，菜刀在案
板上切菜的声音，铲子、勺子碰
到铁锅的声音，碗筷放到桌上的
声音……半梦半醒之间，我听见
母亲在我耳边说：“小懒虫，起
床 啦 ， 吃 早 饭 喽 ！” 我 揉 揉 眼
睛，看到母亲正满脸笑意地看着
我。冬日清晨，我便这样开始新
的一天，带着家的温暖和爱意走
向 学 校 ， 开 启 一 天 的 美 好 与
期许。

多年后，我也做了母亲，并
潜移默化得到了母亲的“真传”，
总是早早起床为孩子们准备早餐。

冬天的早晨，外面还是漆黑
一片，我便打开厨房的灯开始忙
碌。有温度的早餐，必定出自一
双有温度的巧手和一颗有温度的
慧心。为了准备一份优质早餐，
我专门制订了每天的菜谱，尽量
天天不重样。红薯杂粮粥、佐粥

小菜、香煎小肉饼、胡萝卜早餐
饼、煮鸡蛋……多种饭菜轮番登
场，把早晨“烹制”得活色生香。
之后，我也会俯在孩子耳边说：“小
懒虫，起床啦，吃早饭喽！”我发
现，我说这话的语气跟母亲竟然一
模一样，连声音都那么相似。

为家人准备一顿有温度的早
餐，让孩子在温暖的被窝里多留恋
一会儿。新的一天，以种种小确幸
开启，一整天的生活节奏都是温馨
和舒缓的。所有做母亲的人此刻便
成了下凡的田螺仙子，蜕去了华丽
的仙衣，开始在人间烟火中经营一
份朴素的幸福，并通过一顿早餐，
把温暖传递给家人，让他们带着家
的温度走出家门。

一个周末的早晨，我终于也能
享受睡到自然醒的放松。女儿轻轻
走进我的房间，在我耳边轻声说
道：“妈妈，我做好早饭了，起来吃
吧。”坐到餐桌前，我看到 12 岁的
女儿准备的丰盛早餐，幸福得眼泪
都要涌出来了。

人生在世，即使有再多艰辛，
有一顿有温度的早餐可以享用，生
活就是值得珍惜的。

有温度的早餐
马俊

穿越时空的隧道，回到 1970
年。那时的我刚刚迈进19岁的门
槛，满脑子的天真烂漫。

那一年，我写的一组集纳式
通讯被两家报纸采用了。战友祝
贺、首长表扬，让我好不得意。
就在我近乎“得意忘形”的时
候，突然接到沙城火车站打来的
电话，说是我的老母亲只身一人
从山东到部队来看我了。当时，
我正在部队疏散地怀来县窑子头
村采访，听到这个消息，我的心
一下子沉静下来，我简直不敢相
信自己的耳朵：从山东商河县到
塞外高原的张家口怀来县，少说
也得600公里。汽车倒火车，火车
再换汽车，这对于一个字都不识
的农村小脚女人来说，该是件多
么不容易的事情啊！

我问母亲，您一个人是怎么
打听到部队来的呀。母亲笑笑
说：“鼻子底下有张嘴，总能问到
的。”说着，母亲打开她带来的帆
布包，掏出从老家捎来的熟鸡
蛋，给政委、给政治处主任、给
宣传股长和新闻干事，大家都乐
呵呵地把鸡蛋攥在手里，和老母
亲说些家长里短，劝她多住几
天。老母亲却说，“看到孩子我就
放心了，你们把孩子教育得能吃
苦受累，还能写能画，比我教育
得强，不多住，后天就走。”

老母亲说走就走，政委王风
仪跟我说：“树理，你母亲别看是
农村老太太，可是通情达理，不
光想着看她的儿子，更知道关心
咱们部队的建设。老人家非要
走，我给你两天假，你替我们把
母亲送到北京，陪老人家玩一

天，把老人送上回山东的火车你再
回来。”

列车到达永定门火车站后，我
和母亲说：“去北京动物园看看吧，
那儿稀罕动物可多了。”母亲笑笑
说：“北京的好东西太多了，看都看
不过来。部队工作那么紧张，我看
到你就放心了，你在部队一定要好
好工作，安心服役。你把我送到北
京站，上了去德州的火车你就回部
队吧。”

母亲又说：“我这个人心硬，你
当兵走的那天，和你一起入伍的那
两个兵的母亲，哭得稀里哗啦。我
就劝她俩：‘孩子能去当兵是百里挑
一的好事，你俩这样一哭，孩子们
知道了怎么能安心服役？’”送走了
我，母亲回到家喊我父亲：“走，跟
我去推磨！”那天夜里，父亲母亲抱
着磨辊，整整推了 7 个小时的石
磨，磨了家里仅有的47斤玉米。直
到二遍鸡叫，才上炕休息。

听着母亲的这番述说，我深深
理解了老人家的心意：不是她心
硬，而是她深深懂得儿子是自己
的，但同时也是国家的，让儿子干
好国家的事，才是做母亲的责任。
母亲的话，深深地敲打着我的心，
我知道儿子在母亲心头的分量，她
把毕生的爱都用在疼爱和教育子女
上。在那个日子还比较困难的时
期，父母亲含辛茹苦地把我们兄妹
几个拉扯起来，成为有文化的一代
青年。时光荏苒，转眼我们也都成
为年过古稀的老人，父亲母亲也都
离开我们，但是，母亲送我当兵，
去塞外高原看望我的那些生活碎
片，却永远闪耀在时光的隧道里。

（作者系第十三届全国政协委员）

母亲来看我
王树理

“要挖掘创新用好本土资源，推动
石椅村乡风文明建设，讲好新时代石椅
故事、推动石椅村振兴发展，让石椅村
人富了脑袋还鼓了口袋。”近日，在四
川省绵阳市北川羌族自治县曲山镇石椅
村文化广场上，一场协商活动正举行。
市、县两级政协委员、有关部门负责
人、镇村干部和村民代表满怀对家乡振
兴发展的期盼，围绕“讲好石椅故事
涵养新时代文明新风”主题建言献策、
凝聚共识。

石椅村是全国文明村、全国十佳最
美乡村。今年年初，北川县政协与绵阳
市政协共同将“讲好石椅故事 涵养新
时代文明新风”作为小微协商市、县政
协联动课题。协商议题确定后，市、县
政协与民革绵阳市委会联合组成3个专

题调研组，分别以“石椅村乡风文明建
设”“如何讲好石椅故事”“支持帮助讲
好石椅故事的方法措施”为题开展商前
调研。

在历时3个月的调研中，委员们进
村入户走访干部群众、与镇村干部交流
讨论，共收集干部群众意见建议 36
条，客观分析制约石椅村发展的短板弱
项8条，梳理汇总有建设性的对策建议
14条。

由北川县政协委员黄勇、安波、胡
正龙、席增斌、杨华武和县创文专班负
责人杨志宏组成的调研团队，围绕“石
椅村乡风文明建设”课题对石椅村乡风
文明建设情况进行详细了解。调研组认
为，应以乡风文明为乡村振兴塑形铸魂
——着力推动新时代文明新风在村民心

中的涵养落实，让村民讲故事、树新
风，在这一过程中提升村民文化涵养、
文明素养。

“石椅村是一个‘有故事’的地
方。”在入户走访石椅村党员干部、农
文旅经营者和部分村民，并与《石椅故
事》创作团队座谈交流后，县政协常委
王培芳对如何讲好石椅故事有了更深入
的思考。她认为，石椅故事蕴含着石椅
村的光荣历史和独特精神，是推动石椅
村发展致富的“根”与“魂”，石椅村
应坚定文旅发展的基本方向，优化乡村
旅游中的文化故事，打造新时代文明实
践中心。

为更好助力石椅村实现文旅产业长
足发展，民革绵阳市委会制定了《“五
个五”助力石椅村发展方案》，通过帮

助收集整理石椅故事、组织民革党员到村
开展活动、培训村民讲解骨干等形式，和
村民一起讲好石椅村和石椅人的故事，提
升群众参与度，增强获得感。

“我们将依托委员工作室，积极带领
界别群众与石椅村同发展、共命运。”县
政协杨华武委员工作室召集人杨华武说，
他将和下沉该工作室的政协委员们一起，
大力弘扬红色文化、感恩文化、禹羌文
化，围绕“同心共建现代化四川”各项要
求，主动献计出力。

北川县政协主席王军表示，县政协将
进一步发挥“尔姆孜巴”有事来协商工作
平台作用，积极探索推进政协协商与基层
治理有效衔接，为北川加快建成全省民族
地区高质量发展先行县和社会主义现代化
北川作贡献。

四川北川县政协组织委员进村入户收集意见，客观分析短板弱项，汇总提出对策建议——

石椅村的故事娓娓道来……石椅村的故事娓娓道来……
唐雪莲唐雪莲 孟青亮孟青亮 本报记者本报记者 韩冬韩冬

“现在，全镇仿野生石斛种植规模
已达80万丛，并带动形成何首乌、虎
杖等中药材1350亩的产业规模。还建
成高山生态大米基地5000亩，推广油
菜播种面积 4000 亩，发展高山蔬菜
1.8 万亩，种植烤烟 4000 亩……”说
起镇里的变化，重庆万州区罗田镇党
委书记邵太清的语气中充满信心，“这
都要感谢区政协牵线搭桥，为我们引
进博士联盟这个智库帮手，让罗田镇
真正成了既有‘面子’又有‘里子’
的美丽乡村！”

近年来，万州区高度重视人才工
作，创新开展“百名博士荟万州”等人
才招引活动，全方位培养、引进、用好

人才。区政协据此主动对接区委组织部
和区科协，组织政协委员、博士代表广
泛走访调研，征求乡镇意见建议，最终
将“推动万州区博士联盟助力乡村振兴
以罗田镇为探索实践”作为年度界别协
商重点内容。

协商中，大家一致认为要发挥好
博士联盟的人才优势和罗田镇的资源
禀赋优势，发挥“1+1＞2”的协同效
应，提出了“搭建推进科研成果落地
转化、产学研融合乡村发展平台；建
立联动共享机制、任务需求对接机
制、工作推进评估机制；定期召开博
士联盟联席会议，形成党委牵头、联
盟引导、博士指导、村社参与的工作

格局”等建议。
区委组织部、区科协当即采纳政

协建议，决定在罗田镇成立首个博士
联盟乡镇工作站。

博士联盟入驻罗田后，迅速发挥
专业优势。在农业技术方面，免费提
供规划设计和技术咨询等专业服务，
推动农业基础设施建设和农村产业发
展科技创新。围绕一二三产业融合发
展总体思路，谋划农文旅融合项目，
帮助稻鱼养殖等特色产业提升附加
值，推广石斛等中药材的种植管理、
技术培训等。

在博士联盟的协助下，罗田镇挖
掘历史文化旅游资源，构建文化图

谱，建成罗田镇乡情陈列长廊、天生社
区乡村文化振兴示范点和罗田历史文化
浮雕墙，启动 《中国传统村落——用坪
村志》 编纂工作。坚持“一村一品”挖
掘文化元素，厚植文化底蕴，先后打造
了“天赐用坪·人赋金甲”“河畔田园·
水岸阳河”“云上人家·桃李天下”等一
批文化景点。

在赵春哲博士的指导下，罗田镇探
索研发了乡村振兴“一张图”数字乡村
建设基础平台，实现罗田镇经济社会发
展情况“一屏观”，帮助政府决策更直
观、更科学、更及时。开发了“古韵
罗田”全域旅游导图小程序，通过数
字化手段将罗田镇“吃住玩乐”有效
串联，让游客快速成为“我知我游”的

“罗田通”。
如今，围绕文化名镇发展定位，罗

田立足资源禀赋、强化产业支撑，以高
山大米、水果、蔬菜、药材、畜禽为主
导的山地高效型农业让百姓实现了增收
致富，一幅“山青、水绿、果甜、稻
香、鱼跃”的美丽乡村新画卷正徐徐
展开。

重庆万州区政协牵线搭桥为乡镇引进高端人才

博士“搭把手”乡村“快步走”
唐敏 本报记者 凌云

“没想到这场‘民生议事堂’网络
直播活动，不仅实现了线下+线上的广
泛交流参与，还意外获得了近百万元
订单。”日前，浙江省丽水市庆元县政
协在竹口镇黄坛村开展以“庆元甜桔
柚产业扩面提质”为主题的“民生议
事堂”活动，通过同步在线直播与广
大网友互动，协商破解甜桔柚产业发
展短板。

竹口镇黄坛村坐落在浙闽边界，通
过近20年的发展，目前已经连续3年入
选全国乡村特色产业产值超亿元村。

“从传统农业走向现代农业，我们的甜

桔柚产业很多的短板和瓶颈就显现出来
了。”县农业农村局局长吴人豪说，供
给结构、产品质量、品牌建设等问题，
急需社会各界建言献策、合力破解。

针对庆元甜桔柚发展现状，县政协
聚焦产业重点、难点、焦点问题，组织
委员深入田间地头，通过开展专题协
商、对口协商、座谈协商、调研协商等
活动，为甜桔柚产业把脉支招。

一直以来，一些来自外地的甜桔
柚次果冒充庆元甜桔柚进行销售，极
大损坏了庆元甜桔柚的口碑和品牌形
象，果农们无不痛恨却又无计可施。

为此，委员建议加快注册“庆元甜桔
柚”区域品牌，建立甜桔柚分选仓储
物流中心，统一赋码贴牌生产。“统
一赋码贴牌生产后，我家的甜桔柚不
是论斤卖了，可以实现论个卖。”种
植大户沈从根为委员的“金点子”连
连点赞，他认为此举不仅可以将“假
李逵”拒之门外，也能让庆元好物卖
出好价格。

“建立村级土地租赁收储制度”
“配备专职农技干部”“重点产区建
立品质检测点”“农旅融合打造农业
新型打卡点”……3 年来，县政协围

绕甜桔柚产业开展各类协商活动 6 次，
征求意见建议 50 多条，其中 20 余条建
议落地实施。目前，庆元县以黄坛村
为核心的甜桔柚种植户达到 200 余户，
农业龙头企业 7 家，专业合作社 30 余
家，家庭农场 70 余家，从业人员 3000
多人，辐射带动 4万多人就业增收。

除了甜桔柚产业。近年来，县政协
还聚焦庆元竹木、食用菌、荒野茶、
锥栗、生物科技等超亿元生态产业，
主动融入共同富裕大场景，以全县 19
个乡镇 （街道）“民生议事堂”为平台
载体，积极开展一系列接地气有实效
的协商活动，不断解锁山区共富产业
密码，推动乡村产业创新发展。县政
协主席洪起平表示，将不断提升政协
在农业产业发展中的参与度，在山区县
共同富裕中展现政协新作为、唱响政协

“好声音”。
（鲍蔓华 吴明标 吴明生）

政协协商破解产业发展短板

庆元甜桔柚 好物竞相购

近日，四川省广安华蓥市在永兴镇大佛山村召开农
村集体资产股权确权颁证暨收益分配权抵押担保试点大
会，大佛山村股份经济合作联合社近 300 名成员参加会
议并领取农村集体经济组织股权证，部分成员还现场与
该市农商银行签订了农村集体收益分配权抵押担保贷款
个人借款合同。

据悉，四川省为贯彻落实 2023 年省委一号文件关于
探索开展集体收益分配权抵押担保、有偿退出等权能拓
展试点的部署要求，在全省选择了广安华蓥市等 10个县

（市、区） 开展试点。其目的是赋予农民更加充分的财
产权益，拓宽农民增收致富渠道，为乡村振兴注入金融
活水。 邱海鹰 摄


